



Fecha: 11 de noviembre de 2024
Tema: **Evitar el punto de no retorno en la Amazonía (Resolución 129 UICN, 2021) mediante la inmediata implementación del Reglamento sobre productos libres de deforestación (EUDR)**
Para: Parlamento Europeo
De: Coordinadora de las Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica (COICA), Coordinadora de la Iniciativa “Amazonía por la Vida: protejamos 80% al 2025”, evitando el punto de no retorno.

Introducción:

Este memorando describe los datos, el contexto actual y los marcos global, regional, europeo y amazónico para proporcionar a los eurodiputados de la UE información actualizada para un voto favorable para la implementación inmediata del Reglamento sobre Deforestación (EUDR).

Objetivo:

La Unión Europea apoya mediante una resolución la protección del 80% de la Amazonía al 2025.

Contexto Relevante:

- ❖ Después de China, la **Unión Europea es el segundo importador mundial de deforestación tropical y es responsable de al menos el 16 % de la deforestación asociada al comercio internacional** de diferentes materias primas. Alemania, Italia y España son los países con mayor impacto.¹
- ❖ Los datos previos a los incendios 2023-2024 registraban que la degradación y deforestación combinadas alcanzan el 26% de la Amazonía.²
- ❖ La [Amazonía se encuentra al límite por la sequías](#) e incendios extremos que este año rompen un récord al duplicar en número a los del 2023 llegando a 54,000³ con secuelas nefastas. En Perú, el río Amazonas ha superado sus niveles mínimos en los últimos 40 años; mientras en Brasil, el río Negro ha alcanzado su nivel más bajo en 122 años.⁴ La sequía amenaza con la seguridad alimentaria, hídrica, sanitaria y energética de una región que alberga cerca de 350 millones de personas en 9 países⁵ y más de 500 Pueblos Indígenas amazónicos.
- ❖ A nivel energético, Ecuador sufre apagones de hasta 17 horas en medio de una grave crisis energética iniciada en 2023.⁶
- ❖ Según datos del Parlamento Europeo, cerca de 137 especies vivas se extinguen cada día en la Amazonía debido a la pérdida de hábitat.⁷
- ❖ El principal factor que lleva a la tala de árboles en la Amazonia es la tala de tierras agrícolas y de pastos. En las dos primeras décadas de este siglo, se registró un aumento del 50% en la expansión de esta actividad. En

1 Wedeux, B., Schulmeister-Oldenhove, A., & Jeffries, B. 2021. *Stepping Up?: The Continuing Impact of EU Consumption on Nature Worldwide*. World Wide Fund for Nature (WWF). <https://www.wwf.es/?56780/denuncia-que-el-consumo-de-la-UE-es-responsable-del-16-de-la-deforestacion-tropical-importada-y-Espana-es-el-tercer-pais-europeo-con-mayor-impacto>

2 Quintanilla, Marlene, Carmen Josse, Alicia Guzmán León. 2022. La Amazonía a contrarreloj: un diagnóstico regional sobre dónde y cómo proteger el 80% al 2025. <https://amazonia80x2025.earth/es/amazonia-a-contrarreloj/>

3 <https://www.worldwildlife.org/descubre-wwf/historias/la-amazonia-registro-mas-de-50-000-focos-de-incendios-en-2024>

4 <https://ojo-publico.com/5321/el-rio-amazonas-languidece-la-peor-sequia-mas-un-siglo>

5 <https://atlas2020.amazoniasocioambiental.org/posts/amazonia>

6 <https://elpais.com/america/2024-09-24/ecuador-sufre-apagones-de-hasta-14-horas-en-medio-de-una-grave-crisis-energetica.html>

7 Müller, C.R. 2020. Brazil and the Amazon Rainforest— Deforestation, Biodiversity and Cooperation with the EU and International Forums, Indepth analysis for the committee on the Environment, Public Health and Food Safety of the European Parliament, Policy Department for Economic, Scientific and Quality of Life Policies, European Parliament, Luxembourg.



2020, la **ganadería ya había alcanzado 122 millones de hectáreas de la superficie de la Amazonia, responsable de tres cuartas partes de la deforestación en la región.**⁸

- ❖ Sin embargo, la Comisión Europea ha anunciado un retraso de 12 meses en la aplicación de [la ley sobre deforestación](#), respondiendo así a **la presión de los socios mundiales y de la industria**.
- ❖ La Amazonia en el plato de Europa, cómo la regulación actual incentiva la deforestación en la Amazonía.⁹
- ❖ Una nueva encuesta realizada en siete países europeos revela un apoyo público abrumador al innovador Reglamento de Deforestación de la UE (EUDR), que entrará en vigor el 30 de diciembre de 2024.¹⁰
- ❖ Existen marcos globales, regionales y nacionales que sostendrían una Resolución del Parlamento Europeo.

Resolución 129 UICN: Evitar el punto de no retorno protegiendo 80% de la Amazonía al 2025:

- ❖ El 10 de septiembre de 2021 en Marsella, en el Congreso Mundial de la Naturaleza de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN), la UICN aprobó la [Moción 129 para evitar el punto de no retorno en la Amazonía protegiendo el 80% al 2025](#) presentada por la COICA en representación de 511 Pueblos Indígenas, aprobada el 10 de septiembre de 2021 con el voto de 541 organizaciones de la sociedad civil global y 31 países. Esta es la primera vez que líderes amazónicos protagonizaban una resolución de la UICN. Más de 300 artículos en medios reconocieron la trascendencia de esta resolución, que enmarca la estrategia de la Iniciativa.
- ❖ La Resolución 129 es la base de la Iniciativa “Amazonía por la Vida: protejamos 80% al 2025”.
- ❖ El informe [“Amazonía a Contrarreloj”](#) publicado por la Iniciativa el 5 de septiembre de 2022, establece que la Amazonía ha perdido ya 26% de sus ecosistemas y que por lo tanto, el punto de no retorno es inminente. El punto de no retorno o muerte regresiva, se produce una vez que la deforestación y la degradación combinadas, cruzan el umbral del 20-25 por ciento.¹¹ Sin embargo, establece que proteger el 80% es aún posible y urgente con medidas de conservación y restauración. El informe tuvo amplia cobertura por medios globales y nacionales ([The Guardian](#), [Reuters](#), [Vatican News](#), [Primicias](#), entre otros +/-100 medios).
- ❖ En 2022, la estrategia de la Iniciativa se concentró en la inserción de Territorios Indígenas (TIs) como una nueva categoría de conservación en la Meta 3 del Marco Global de Biodiversidad. En el planeta alrededor de 20% son TIs y más de un tercio de la Amazonía son TIs. Con el apoyo del Sur Global y el liderazgo de los Pueblos Indígenas Amazónicos, se logró insertar a los TI como una categoría propia de conservación convirtiéndose así en un hito histórico.
- ❖ En febrero de 2023, publicamos el análisis de la [Ruta hacia la implementación de la Meta 3](#).
- ❖ En marzo de 2023, en la Reunión 22 del Foro Permanente de Pueblos Indígenas de Naciones Unidas (UNPFII por sus siglas en inglés), en Nueva York, se dio seguimiento a la inserción de los [Territorios Indígenas en la Meta 3 del Marco Global de Biodiversidad](#) y la necesidad de proteger 80% al 2025 por parte de la Ministra de Pueblos Indígenas del Brasil, Sonia Guajajara, el Presidente Petro y otros líderes, el [UNPFII aprobó entre sus resoluciones regionales \(numerales 18 y 19\)](#) este año la necesidad de proteger 80% al 2025 y urge a los gobiernos amazónicos a demarcar por lo menos 100 millones de hectáreas de territorios indígenas como medida inmediata para lograr esta meta.
- ❖ En agosto de 2023, en la Cumbre Amazónica en Belem de Pará, [Colombia acogió la meta del 80x2025 como su posición oficial](#).

8 <https://www.raisg.org/en/>

9 <https://elpais.com/opinion/2024-10-16/la-amazonia-en-el-plato-de-europa.html>

10 <https://www.fern.org/fr/publications-insight/overwhelming-majority-of-europeans-surveyed-in-new-poll-say-strong-law-enforcement-needed-to-combat-deforestation/#:~:text=A%20new%20poll%20conducted%20across,force%20on%20December%2030%2C%202024>

11 Lovejoy, T. E., y C. Nobre. 2019. “Winds of will: Tipping change in the Amazon”. Science Advances 5: eaba2949.



- ❖ La [Declaración de Belem](#) (2023) firmada por todos los países amazónicos, identifica al punto de no retorno como el desafío más crucial para la Amazonía.
- ❖ Francia, se autodefine como país amazónico reiteradamente desde [octubre 2019](#) hasta solicitar en agosto de 2023, solicitar su integración en la OTCA ([Macron pide a los países amazónicos la integración de Francia en la OTCA por la Guayana](#)). De tal forma, la incidencia que tiene la Unión Europea en la legislación y conservación de la Amazonía es directa.
- ❖ [Parlamento Andino, septiembre 2024: Resolución No. 22 sobre los incendios forestales en los países miembros del Parlamento Andino](#) que establece que durante el año 2024 todos los países andinos enfrentan incendios forestales y quemas descontroladas, agravados por la crisis climática, afectando de manera significativa: 1.531.992 hectáreas de bosque y 2.340.506 hectáreas de pastizales en Bolivia, comprometiendo áreas de gran importancia ecológica, incluyendo territorios indígenas y parques nacionales; 20.000 hectáreas de bosques, páramos y áreas protegidas en Colombia, según el Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales (IDEAM); Ecuador y Perú han enfrentado un aumento alarmante en la incidencia de incendios forestales, Ecuador con más de 12,000 hectáreas de bosques y vegetación, 25% más que el año anterior y Perú con más de 15,000 hectáreas de bosques y áreas naturales afectadas, un incremento del 35% en comparación con el promedio anual de los últimos cinco años;
- ❖ [Parlamento Andino, mayo 2024: Declaración estado de emergencia de la cuenca del Amazonas](#) basado en el Informe de la Amazonía del Parlamento Andino (2024), con asistencia técnica del Panel Científico por la Amazonía.
- ❖ La [Resolución del Parlamento Europeo](#) de 7 de julio de 2022, sobre la situación de los defensores de los Pueblos Indígenas y del medio ambiente en Brasil, en particular el asesinato de Dom Phillips y Bruno Pereira (2022/2752(RSP)) “condena enérgicamente el brutal asesinato y acoso de defensores del medio ambiente y de los derechos humanos, así como de pueblos indígenas en Brasil”, “destaca que la extracción ilegal de oro amenaza los bosques y la biodiversidad en las zonas protegidas y expone a las poblaciones autóctonas a contaminantes; lamenta el aumento de las tasas de deforestación en las tierras indígenas”, “exige el reconocimiento y la protección de las tierras tradicionalmente ocupadas por los pueblos indígenas” y “reitera la importancia de garantizar el cumplimiento del Convenio n.º 169 de la OIT sobre pueblos indígenas y tribales”, entre otros temas relacionados.
- ❖ La Resolución del Parlamento Europeo del 13 de septiembre de 2022 para aprobar el [Reglamento relativo a la comercialización en el mercado de la Unión y a la exportación desde la Unión de determinadas materias primas y productos derivados asociados a la deforestación](#) y la degradación forestal y por el que se deroga el Reglamento (UE) n.º 995/2010. La propuesta fue presentada por la Comisión Europea en noviembre de 2021.
- ❖ El 21 de septiembre de 2022, Ecuador conjuntamente con Costa Rica, Alemania, Colombia, Canadá y Bhutan anunciaron un [Plan de 10 puntos para lograr una ambición más alta para revertir la pérdida de biodiversidad](#). El punto 10 de este Plan establece la necesidad de “Construir alianzas para la Biodiversidad: Toda la sociedad, a través de todos los sectores, debería construir alianzas para revertir la pérdida de biodiversidad.”
- ❖ El [Informe Planeta Vivo de 12 de octubre de 2022 del Fondo Mundial para la Naturaleza](#) establece que Latinoamérica y el Caribe son una de las regiones del planeta donde se registra el declive regional de biodiversidad más alto, con una disminución de 94 % en las poblaciones monitoreadas.
- ❖ El Informe “[Evaluación de la Declaración Forestal](#), octubre 2023)¹² establece que “El mundo avanza demasiado lento para cumplir las promesas de poner fin a la deforestación para 2030. La destrucción empeoró en 2022, año en el cual [la meta propuesta se incumplió en un 33%](#) (p.4)”.

¹² Forest Declaration Assessment Partners. (2023). Off track and falling behind: Tracking progress on 2030 forest goals. Climate Focus (coordinator and editor). Accessible at www.forestdeclaration.org.



- ❖ 2020: [Informe del Parlamento Europeo](#): Brazil and the Amazon Rainforest: Deforestation, biodiversity and cooperation with the EU and international forums.¹³

Anexo: [Propuesta de una Moción para el Parlamento Europeo](#)

Gracias de antemano por tener en cuenta estos datos para la votación del jueves, día en que el Parlamento Europeo también estará votando por el destino de la Amazonia.

Muy Atentamente,

Fany Kiuru

Coordinadora General

Coordinadora Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica –COICA
Co-Coordinadora Iniciativa “Amazonía por la Vida: Protejamos 80% al 2025”

¹³ [https://www.europarl.europa.eu/thinktank/en/document/IPOL_IDA\(2020\)648792](https://www.europarl.europa.eu/thinktank/en/document/IPOL_IDA(2020)648792)